

El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

El desengaño de Abd-el-Krim

Vuelve a su corte el rey de la harka rebelde. Abd-el-Krim perdió la batalla, y haye al interior de los territorios que domina. Le dan escolta sus beniu-riaguies. Seguramente, que alguno de éstos recibirá el castigo de manos del jefe o de sus servidores.

Abd-el-Krim se tambalea sobre su trono, al que subió por la defección y merced a la sangre de muchos españoles.

¿Quién es Abd-el-Krim? Un ingrato y un malvado, un egoísta y un soberbio, que se creyó superior a todo y a todos, y encendió la guerra, guerra de razas, de pasiones y odios reconcentrados.

Y aún hubo en los últimos días del pasado julio españoles que agigantaron la figura de ese moro ambicioso, vulgar! ¡Aún hubo periódicos que le ensalzaron, que hicieron de Abd-el Krim un héroe de leyenda!

Así, dijimos nosotros, se hace daño a la Patria por sus propios hijos.

Quienes afirmaban que Abd-el-Krim era un nuevo Almanzor, no lo habían estudiado, ni le conocían, ni sabían de él otra cosa sino que había sido el causante de la pérdida de miles de vidas de compatriotas nuestros. El afán de informar a sus lectores les hizo perder el seso a muchos escritores.

La realidad se ha impuesto. Abd el-Krim no es más que un aventurero, sin condiciones para dirigir a los salvajes del Rif. Retiene a los prisioneros, los maltrata. Pide crecidas sumas por su rescate. Nos ha llevado a recordar los tiempos de piratería del famoso Haradín Barbarroja, sin que Abd el-Krim tenga ni el genio, ni la discreción, ni el valor del vencido por Carlos V.

El mismo se asombró de lo acontecido en Annual. La suerte la tuvo entonces de cara, pues ni soñó con la defección de los indígenas que operaban con el ejército español. Y se creyó un Dios. Entonces acaparó dinero y dinero. Hizo creer que los billetes españoles no tenían valor y engañó a los suyos, a los que compraba por pequeñas cantidades de los que disponían. Así se ha hecho con sacos de billetes que realmente, ha robado a sus correligionarios. Abd el-Krim, en frase de Tomás Borrás, es un hipócrita.

Vino últimamente a las cercanías de Melilla. Alentó a los rifesños con su presencia; llevó consigo la flor y nata de sus beniu-riaguies. Consideró que un ataque fortísimo le pondría en posesión de la hermosa plaza. Pero tropezó con el valor de los españoles, y quedó vencido.

Regresa ahora con una gran pena y no escasa rabia. Le llega la hora del desengaño.

Abd-el-Krim no es ni la caricatura de un jefe de menor cuantía.

¿Quién habla dicho de él que era un Cid y un Napoleón?

Determinados periodistas que saben muy poco de lo que son capaces los héroes y los genios.

De Sociedad

Los que viajan

Se encuentra en ésta procedente del Ferrol, nuestro amigo el joven don Manuel Rodríguez Arroyo y familia.

—Ha regresado de su viaje a Madrid y Barcelona nuestro querido amigo el ex-taniente de Alcalde de este Municipio don Domingo Madrona, acompañado de su distinguida esposa doña Matilde Palmer de Madrona.

Notas varias

Tenemos el gusto de participar a nuestras lectoras que Madame Santos llegará a esta ciudad el próximo día 14 del actual, hospedándose en el Gran Hotel y exponiendo en sus salones una variada colección de modelos de sombreros para la presente temporada.

Letras de luto

Con motivo de cumplirse el primer aniversario de la muerte de nuestro amigo don Carlos Tarín Ruiz, Procurador de los Tribunales en esta Ciudad, esta mañana a las siete se han dicho misas de la Emperatriz en sufragio de su alma en la Iglesia Catedral Antigua, viéndose el templo completamente lleno de fieles, prueba de las numerosas amistades con que contaba el finado.

Con tal motivo enviamos a su atribulada familia nuestro más sentido pésame, muy en particular a su hermano, querido amigo nuestro don Wenceslao.

El Abastecimiento de aguas

Telegrama dirigido por el señor Presidente de la Cámara de Comercio, Excmo. Sr. D. Juan Antonio Gómez, al Excmo. Sr. D. José Maestre Pérez, Ministro de Fomento:

«Cámara Comercio creyendo interpretar anhelos justificadísimos esta Ciudad, tomando voz todas entidades la integran buenos cartagenos tanto se interesan por problema abastecimiento de aguas, haciéndose eco alarmadísimas referencias respecto actitud ciertos elementos Junta mixta Ministerio Marina poco favorable realización aquellas aspiraciones, ruega V. E. como Ministro conceder altas conveniencias nacionales, como representante convencido nuestras apremiantes necesidades procure conseguir aquel problema única solución favorece tanto intereses Estado como Cartagena. Salúdale afectuosamente. Presidente, Juan Antonio Gómez.»

Prácticas militares

Esta mañana han efectuado una marcha de 16 kilómetros al poblado de los Médicos, los reclutas del campo de instrucción.

El itinerario a seguir ha sido: plaza de España, Los Molinos, La Palma a Los Médicos, regresándose por Pozo Estrecho, Santa Ana, Los Dolores, San Antón, plaza de España al cuartel.

La música les ha acompañado a la salida y al regreso.

Mandaba la fuerza el comandante don Marcelino Cano.

El primer batallón, con las fuerzas veteranas han verificado esta tarde ejercicio de combate con prácticas de enlace y enemigo representado, en el campo de Santa Lucía.

La música ha acompañado a batallón a la entrada y salida.

Mañana a las 5, las fuerzas veteranas realizarán una marcha al poblado de La Aljorra, donde pasarán el día, regresando a la plaza a las seis de la tarde, desfilando por las calles del Carmen, Puerta de Maroia, Plaza de los Tres Reyes, Calle de Jara, Cuatro Santos, Duque, Merced, Angel, al cuartel.

Asistirá también la sección de ametralladoras y tres regimental.

De la guerra

Enfermos del 33 de línea

Entre los enfermos hospitalizados en Valencia ayer, y que desde Melilla condujo el buque hospital «Alicante» figuran los siguientes individuos del batallón de «Sevilla»:

Sargento: Alvaro Rizo Bonald. Soldados.—Francisco Tur Mira, Petronilo González Pérez, Antonio Martínez Pérez, Ramón Tristán Sánchez, Juan Torres Santiago, Antonio Sánchez Cano, Eladio Alzola Gil, Antonio Rosales Ramirez, José López Ramos, Luis Romero Formera, José Peña Collato, Manuel Delgado Sánchez, Francisco Reviro Coloma.

El sargento señor Rizo, es de esta ciudad, siendo hijo del comandante de Infantería de Marina don Angel; (q. e. p. d.)

—En el Hospital Militar de Sevilla ha sido dado de alta el soldado del batallón de Sevilla Antonio Fernández Belmonte, natural de esta ciudad y que llegó allí en la primera expedición que vino a la península.

Para el aeroplano «Cartagena»

El próximo domingo—si no llueve—los maestros peluqueros y barberos, celebrarán la becerrada anunciada a beneficio del aeroplano «Cartagena».

Como la entrada es barata y en la fiesta hay varias diversiones, no dudamos que el lleno será seguro.

Expedición de heridos y enfermos

Esta tarde, en el tran de las 4:45 han marchado a sus casas con licencia, treinta y nueve individuos entre heridos y enfermos de los que se encontraban hospitalizados en este Hospital.

La conducción a la estación la ha verificado la Cruz Roja, en automóviles, asistiendo a la estación el médico don Juan Solé, el jefe de la Ambulancia don José Moncada, Comisario de la misma don José María de Velasco y los oficiales don Joaquín Moncada, don César F. Villamarzo y don Pedro y don Manuel Redondo.

Bufandas para el Regimiento Sevilla

Suma anterior, 786; señora doña Flora Aznar de Maestre, 25; señora doña Carmen Alvarez de Martínez, 1; El Delegado de la Sociedad Española de Construcción Naval don Luis de Vial, 18.—Total 830.

El Coronel García Aldave, que reitera su agradecimiento a todos los donantes y les da las gracias en nombre de cuantos componen el Regimiento; nos participa que el próximo martes 18, saldrá para Melilla la tercera remesa, de la que formarán parte cuantos donativos se reciban hasta la víspera lunes 17.

Recaudación para heridos

El día 11 del actual se reunió la Comisión y examinó las instancias presentadas por Carmen Jiménez Lorenz, V.ª del Soldado del Rgto. Infantería de Sevilla número 33, Rafael López Manzanera; Josefa Sarabia Halcón madre del soldado del Rgto. Mixto de Artillería de Montaña de Melilla, Lázaro Manzanera Sarabia, ambos muertos en recientes combates en Melilla, y la de Justo Inglés Martínez, anciano que tiene dos hijos prestando servicio en Marruecos, careciendo de recursos para su subsistencia, y la de su mujer y una hija menor.

Estas instancias están informadas por la Guardia Civil, y Jefe de la Guardia Municipal, así como por el dictamen de don Luis Augusto Lapizburú, Vocal de la Comisión informativa.

VI ANIVERSARIO EL SEÑOR D. Isidoro Calín Aranda

falleció el día 17 Octubre 1915

después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición apostólica de S. S. R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 17 del presente mes, de 8 a 12, cada media hora en la iglesia de la Caridad, serán aplicadas en sufragio del finado.

La Vela y alumbrado, así como los ejercicios de la tarde, tendrán igual aplicación.

Sus hijos ruegan a sus amigos y personas piadosas le tengan presente en sus oraciones, por lo que les quedarán agradecidos.

Varios señores Prelados tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

¡Rogamos por ellas!

—¿Tú qué opinas, Fabián? ¿crees que es fácil que nos den licencia y nos dejen pasar unos meses en la tierra?

—Todo los días corren nuevos rumores de que sí, de que no, que se espera que las fiebres nos dejen tranquilos para enviarnos de nuevo a la guerra. ¿Qué te parece, Fabián?

—Nos facturan

Celidonio, yo m'hago a cuenta de que pronto vendrá el «Alicante» y he de hacer cruz y ray a esta tierra, que tan bien se portó con nosotros.

Celidonio, lo siento de veras; pero, chico, a la Patria se injuria y es deber de español defenderla; más, dejemos arengas, no has visto a esas chicas de blanco que llegan con cuidados de madre amorosa y parecen palomas que vuelan junto al lecho en que estás quejumbroso y te hablan del Dios que veneran, pa que le ames como ellas le aman, pa que esperes en El como ellas? Ellas luchan también por la Patria y defienden aquí la Bander, que juramos nosotros de quitos con ardor en la lid defend. ría. ¡Celidonio, que siento marcharme, porque, créeme, he llegado a quererlas, con los tiernos querer de un hijo...!

—y el día que yo sepa que el vapor nos espera en el muelle, es el último día que me quea, porque yo si embarcarme me muero, me muero de pena.

—¡No es pa tanto, Fabián, no es pa tanto ¡no t'ajog» en poco, chaval!

El hombre agradece

debe serlo con menos panemas: «Gracias, chicas, y adiós, se les dice, que os lo pague el Señor» y demuestras que eres hombre, que sabes portarte, s n tener que morirte de pena. Pero, escucha: ¿te dremos permiso por enfermos, Fabián?

—¡Una idea

si esas chicas quisieran, ya estabn. — ¿Quién estaba?

—¡Por Dios, Celidonio!

que ya estaba ca uno en su tierra. Supongamos que toas se unen y que van a pedirlo a quien puea que lo saben de más ellas mismas que quien podrá concedernos licencia. Y confía, Celidonio del alma, que si quieren las chicas, que llegas y te tiras un mes en tu casa y verá tu mujer con sorpresa que puea abrazarte y podré yo besar a mi nena que tendrá los diez meses corrios... ¡Fabián, buena idea!

vámonos a buscar a esas chicas pa pedirles rodillas en tierra que vayan y pidan que les dé el general la licencia... y después... ¡presuremos un Creó por la Patria querida y por ellas...!

Tomás Romero

Cabo, España 46

va no abra la a tal efecto, y en su vista, la Comisión acordó conceder a cada una de las primeras el socorro eventual de 250 ptas. diarias y el de una peseta también diaria al último de los mencionados solicitantes.

Los socorros se facilitarán semanalmente y ayer se hizo entrega de 1750 ptas. a Carmen Jiménez y la misma cantidad a Josefa Sarabia, correspondiente a los días 10 al 16 del mes actual y 7 pesetas a Justo Inglés de iguales días.

El acto de las mencionadas entregas se llevó a cabo por el Sr. Augusto con asistencia de los Curas de las respectivas parroquias.

También hoy se ha reunido la Comisión, acordándose entregar un chaleco de abrigo y una bufanda a cada uno de los soldados que, en número de 39, marchan esta tarde a sus casas en uso de licencia.

Cartagena 13 de Octubre 1921.

Historia de la Alcazaba de Zeluán

Un despacho de Melilla ha traído la noticia de que los rebeldes han volado la alcazaba de Zeluán. Se supone que el enemigo ha provocado la explosión segura de que nuestras tropas la han de ocupar muy pronto.

El caso no puede ser extraño, teniendo en cuenta que la habían convertido en depósito de municiones.

Entre los moros es frecuente volar posiciones y defensas antes de abandonarlas al enemigo. Las gentes del Roghi volaron en abril de 1902 la alcazaba del Majén en Frajana. La de Zeluán la intentaron volar, con poco éxito, los cabileños de Yilali cuando Muley Mohamed la abandonó en 1908.

Fue construida en el siglo XVII, reinando Muley Ismael Ben-Alí, para defender a sus mehallas de los rifesños. Sobre la orilla izquierda del río Zeluán se construyeron unos sólidos muros que encerraban unos 1.200 metros cuadrados, y en el interior adosados a los muros, se construyeron cobertizos para habitación de tropas.

Las tropas españolas la ocuparon el 27 de septiembre de 1909, sin disparar un tiro.

Es susceptible de ser modernizada y constituir un importante punto de defensa, pues su situación estratégica es admirable, enclavada, como está, en el cruce de los caminos de Melilla al Ma'uya, Uxía, Debdú y Tazza.

JUNTA de Protección a la Infancia

Número premiado hoy

130

MANTON de MANILA

El señor Casañ ha adquirido para su fotografía el mejor manton que ha recibido la Casa Liagostera, y lo pone a disposición de su numerosa clientela que quiere retratarse con él.

Ampliaciones a plazos y al contado. Venta de material fotográfico de todas clases. A los aficionados se les revelan placas, películas y se hacen positivas.